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Es un placer presentar “Perspectiva
Económica”, la revista del Colegio de
Economistas, cuyo objetivo es fortalecer la
comunicación interna y externa, promover el
intercambio de ideas y vincular a los
colegiados con la comunidad. 

La publicación ofrece información sobre el
desarrollo profesional, capacitaciones, eventos
y análisis económicos locales, nacionales e
internacionales, con el aporte de expertos.
Cada edición incluye una editorial de nuestros
distinguidos Miembros del Consejo Directivo
con una reflexión crítica sobre algunos
aspectos económicos relevantes

Esta semana abordaremos  un pequeño
enfoque de las decisiones del electo
presidente Donald Trump y los posibles
impactos sobre nuestra economía  y temas de
actualidad económica peruana como la
creación de 650 puestos de trabajo por parte
del gobierno Regional, así como las
observaciones al manejo económico en el
Colegio Ciencias . También discutiremos el
impacto de las extorsiones en la economía
peruana,  y la respuesta Europea a las políticas
arancelarias de Trump.

La sección El CEC Informa presenta noticias de
relevancia para los miembros y la comunidad,
organizadas en subsecciones que cubren la
actualidad local, nacional e internacional. En
Actualidad Local, se abordan los eventos más
importantes de la región y su impacto en la
economía local; en Actualidad Nacional, se
analiza la economía del país, las políticas
públicas y los cambios normativos; y en
Actualidad Internacional, se examinan los 
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sucesos económicos y sociales de mayor
trascendencia mundial. Además, Artículos de
Opinión ofrece a los miembros un espacio para
reflexionar sobre temas de actualidad desde
un enfoque económico, aportando análisis y
propuestas. La sección El CEC Avanza destaca
el trabajo del Consejo Directivo en el desarrollo
del CEC y sus miembros, incluyendo
resúmenes de las sesiones más recientes con
los acuerdos y avances logrados, así como las
participaciones del consejo en eventos,
congresos y capacitaciones que promueven el
aprendizaje y el intercambio de ideas.

También se informa sobre las capacitaciones
organizadas por el CEC para fomentar la
actualización profesional y el fortalecimiento
de la profesión, incluyendo la participación de
los jóvenes economistas en estos espacios. 

En la sección El CEC Celebra, se rinde
homenaje a los cumpleaños de los colegiados
de la semana y se da la bienvenida a los
nuevos miembros, promoviendo el sentido de
pertenencia. 

El CEC Contigo proporciona toda la
información necesaria para colegiarse, como
los costos, los beneficios y los canales de
contacto, facilitando el proceso de
incorporación y brindando soporte a los
miembros. 

Con esta revista, buscamos crear un puente de
comunicación entre todos los miembros del
CEC, así como con la sociedad en general,
contribuyendo al desarrollo profesional y al
crecimiento colectivo. Agradecemos su interés
y les invitamos a estar atentos a cada nueva
edición, que siempre tendrá contenido
relevante, actualizado y de calidad.

¡Nos leemos pronto en la próxima edición de
la Revista del CEC!

Presentación

PRESENTACIÓN
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Como consecuencia de las elecciones en
Estados Unidos y la ascensión al cargo del
nuevo presidente de Estados Unidos, la
política de comercio internacional en el
mundo ha ido generado un nuevo giro,
debido a que se viene implementando una
tasa arancelaria a países como México y
Canadá con tasas de 25% y en el caso de
China un 10%, ¿Qué significa esto en
concreto? Significa un incremento de precio
en el porcentaje gravado al producto, porque
el precio es al costo total, las ganancias y el 
impuesto.

La gran pregunta es, si esta nueva política
arancelaria afectara o no al Perú.  
Mi respuesta es no, por dos razones: 1. Porque
el Perú cuenta con un Tratado de Libre
Comercio y esto significa cero arancel, 
además el TLC es un instrumento económico
de largo plazo, firmado por ambos países allá
en los años 2009 y a la fecha nuestra relación
y trato con los Estados es bastante amigable,
lo cual le da una sostenibilidad en un
horizonte de largo plazo. 

Por otro lado Estados Unidos cuestiona en
términos de comercio internacional a los
países con quienes registra una balanza
comercial negativa, es decir que las
exportaciones de Estados Unidos sean
mejores que las de otros países. Con el Perú
es exactamente lo contrario, Estados Unidos
registra un valor comercial mayor que lo que
el valor de las exportación del Perú, y por ese
lado lo veo un aspecto a favor de la Economía
del gigante del mundo.

¿En este escenario que debería pasar para la
economía peruana sea afectada
considerablemente con la política nociva de
Trump respecto a los nuevos aranceles?

Para mi el único argumento favorable para
Estados Unidos es que puede apelar a la Ley
de Poderes Económicos en Emergencia
Internacionales apelando a la migración y el
problema sanitario. Caso contrario el Perú
seguirá siendo un extraordinario socio
comercial de Estados Unidos para venderle
productos agrícolas (uvas, café, espárragos,
paltas, arándanos, entre otros), productos
minerales (el cobre, estaño, zinc, plomo,
molibdeno), textiles y confecciones.

En resumen lo veo muy lejano que la nueva
política arancelaria del señor Trump pueda
afectar a la economía peruana por dos
razones importante: el Tratado de Libre
comercio y nuestro déficit comercial frente a
Estados Unidos. 
Hasta la próxima 

Economistas por siempre.

LA POLITIC ARANCELARIA DE TRUMP Y EL TLC CON EL PERU

Colegio de Economistas del Cusco Editorial

Mgt. Juan Abel Gonzales Boza
Decano Colegio de Economistas del Cusco
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Por: Gob.pe - Nota de Prensa  Fecha: 09 de Febrero del  2025.

Local

Para mejorar la calidad de vida de la población,
el Gobierno Regional Cusco, reinició la
ejecución de 11 obras en 5 provincias de la
región en los ejes de salud, educación,
infraestructura vial y saneamiento básico y que
permitirá generar 689 puestos de trabajo con
una inversión superior a los 500 millones de
soles.

Las obras reactivadas mediante la Gerencia
Regional de Gestión de Inversiones de
Infraestructura son: el centro de salud
Independencia con más de 20 millones de
soles, el Hospital Materno Infantil de
Belempampa con presupuesto superior a 170
millones, la institución educativa Antonio
Raymondi de Saylla con más de 16 millones.

De igual manera, la institución educativa Belén
de Calca con 30 millones de soles, el instituto
superior Virgen Natividad de Paruro con 14
millones, la institución educativa Mosocllacta
de Acomayo con más de 12 millones.

También, el saneamiento básico en Huaro
(Quispicanchi) con 32 millones, la carretera
Puente Tahuis - San Antonio de Calca con más
de 173 millones, el local institucional del Poder
Judicial en Urcos (Quispicanchi) con 9 millones,
la institución educativa Romeritos de Wanchaq
con un presupuesto superior a los 18 millones
de soles y la institución educativa Virgen del
Carmen en Paruro con 14 millones.

Más De 680 Nuevos Puestos De Trabajo

Los 689 nuevos puestos laborales serán
copados por obreros de construcción civil,
incluyendo varones, mujeres y personas con
discapacidad.

Cabe destacar que, en los próximos días,
además, se reactivarán otras 6 obras por
administración directa, lo que ratifica el
compromiso del gobernador regional, Werner
Salcedo Álvarez, para seguir impulsando el
progreso y desarrollo de la región. La mayoría
de las obras serán inauguradas el presente
año porque se cuenta con el presupuesto
garantizado.

Gobierno Regional Cusco Reinicia 11 Obras En 5 Provincias Con Inversión Superior A
500 Millones

Fuente: Oficina de Imagen Institucional y Relaciones
Públicas
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Por: Raúl Cabrera R. - Diario El Tiempo de Cusco  Fecha: 10 de Febrero del  2025.

Fuente: Diario El Tiempo del Cusco 

Los gobiernos locales en la región Cusco
dejaron de ejecutar más de S/ 500 millones en
conjunto en el 2024. La Contraloría, tras un
control posterior realizado en el presente año,
señala que dicha situación no permitió el logro
de los objetivos. Por ejemplo, la Municipalidad
Provincial del Cusco dejó de ejecutar S/
31,164,049. 

Igual sus distritos como Santiago dejaron de
gastar S/ 14,823,850, San Sebastián S/
15,076,044 y Wanchaq S/ 6,833,820. En la
provincia de La Convención, la comuna
provincial no gastó S/ 10,114,657. En el caso de
sus distritos, Unión Asháninka no gastó S/
11,552,611, Santa Teresa S/ 6, 240,783, Huayopata
S/ 3,824,398, Villa Virgen S/ 13,226,938, Incawasi
S/ 10,023,798, Megantoni S/ 64,651,092 y
Maranura S/ 9,241,420. La Municipalidad
Provincial de Chumbivilcas dejó de ejecutar S/
40,708,426. Sus distritos, Capacmarca no
ejecutó S/ 8,813,590, Quiñota S/ 6,739,782,
Llusco S/ 5,743,937, Colquemarca S/ 14,899,785.
En Espinar, la comuna provincial dejó de gastar
S/ 32,736,136, sus distritos de Ocoruro S/
4,366,847, Coporaque S/ 7,681,385. Pichigua S/
2,598,631, Velille S/ 4,737,025. 

Municipios no gastaron más de S/ 500 millones

Se señala que situación afectó el logro de los objetivos en el 2024 

En la provincia de Urubamba, los distritos de
Chinchero, Huayllabamba y Yucay dejaron de
gastar más de S/ 7 millones. En Calca, Lares y
Taray no gastaron S/ 6.5 millones. La
Municipalidad Provincial de Acomayo junto
con Rondocan no ejecutaron cerca de S/ 10
millones. La municipalidad de Paruro, junto
con sus distritos Huanoquite, Ccapi, Colcha,
Pacaritambo, Omacha y Accha dejaron de
gastar más de S/ 20 millones. En las provincia
de Quispicanchi, Canas, Anta, Canchis y
Paucartambo también se dejaron de ejecutar

Las universidades públicas de la región Cusco
también dejaron de gastar sus presupuestos.
La Universidad Nacional Diego Quispe Tito -
UNDQT dejó de ejecutar S/ 58,362,010; la
Universidad Nacional Intercultural de
Quillabamba (Uniq) S/ 67,092,643 y finalmente
la Universidad Nacional de San Antonio Abad
del Cusco (Unsaac) no ejecutó S/ 47,415,760 de
los S/ 349,710,815 asignados.
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Municipios no asignan recursos para fiscalización

LOS GOBIERNOS LOCALES

Se señala por ejemplo que, en la provincia de
la Convención la municipalidad de Megantoni,
asignó S/ 85 291, 00 cuando debió ser mucho
más. Situación similar ocurre con la
Municipalidad Distrital de Pichari que asignó /
65 045,00 de los S/ 86 337,85 que corresponde
por ley. En las lista también aparecen otros
distritos convencianos como Kimbiri, y
Manitea. 

La Municipalidad Distrital de Quellouno
destinó S/ 63 234,00 de los S/ 86 649,15. Esta
misma situación ocurre con algunos distritos
de la provincia de Canchis como Marangani y
Pitumarca. 

Asimismo, la municipalidad de Pillpinto solo
asignó S/ 2 000,00 de los S/ 7 625,82, Quehue
destinó S/ 16 040,00 de los S/ 18 121,90.
Situación similar ocurre con las
municipalidades de Yanatile, Pallpata,
Marcapata, Paccaritambo.

La Contraloría General de la República,
advirtió que varios gobiernos locales de la
región Cusco vienen incumpliendo con
incorporar en el Presupuesto Institucional de
Apertura (PIA) 2025 los recursos mínimos
exigidos en la Ley N° 31812 para la función de
fiscalización de los concejos municipales y por
ende se afectaría dicha labor. 

En ese sentido, el ente control refiere que de
acuerdo a dicha ley, se establece que las
municipalidades deben incorporar
anualmente en el PIA un monto mínimo del 1
% y máximo del 2 % del presupuesto
precedente de la suma de los montos del
Foncomun e impuestos municipales
pertenecientes a la fuente de financiamiento
recursos determinados del pliego. 

Incluso se señala que para dicho efecto, la
Dirección General de Presupuesto Público del
Ministerio de Economía y Finanzas a través del
Comunicado N° 0026-2023-EF/50.01, informó
la estructura funcional  programática,
habilitada para efectos de la trazabilidad de
los recursos asignados a la función
fiscalizadora.

Por: Raúl Cabrera R.- Diario El Tiempo de Cusco  Fecha: 12 de Febrero del  2025.

Según ley, deben destinar presupuesto del Foncomun 



La Contraloría General de la República advirtió
que el Glorioso Colegio Nacional de Ciencias
desarrolla programas de recuperación
pedagógica y vacaciones útiles para los
alumnos, cuyos ingresos son recaudados y
administrados por terceros, a pesar que son
consideradas actividades generadoras de
recursos propios de la institución. Se señala
que este problema podría generar que la
institución no recaude y disponga de dichos
recursos. 

El Informe de visita de control N° 005 -2025 -
OCI/0719-SVC, refiere que tras la labor de
inspección que realizó la Comisión de Control
del Órgano de Control Institucional de la
Gerencia Regional de Educación (Geredu), se
ha detectado que la recaudación de ingresos
propios por los derechos de recuperación
pedagogíca y vacaciones útiles no se viene
realizando por caja de tesorería de la
institución, sino que cada nivel (primaria
secundaria) hace el cobro directamente y
maneja dichos recursos emitiendo recibos
manuales, los cuales no cumplen estándares
mínimos como la numeración correlativa ni
presentan algún tipo de identificación con la
institución educativa. 

Los cobros son de S/ 150.00 por alumno y por
los cursos independientes S/ 40.00. 

Se precisa además que se desconoce la
cantidad que se recauda por el referido
programa, pero tampoco se sabe el destino
que se dará al mismo. Los recursos
actualmente son manejados por las
coordinaciones de cada programa de
recuperación pedagógica y vacaciones útiles.

Por: Raúl Cabrera R.- Diario El Tiempo de Cusco  Fecha: 14 de Febrero del  2025.

Observan manejo económico en el Colegio Ciencias

Durante el 2024 situación similar se advirtió
en el Glorioso Colegio Nacional de Ciencias
donde tampoco se registró los ingresos a la
Caja de la institución, por lo que la Contraloría
recomendó iniciar acciones contra la directora
Yanet Honor Casaperalta. Tras una
investigación, la UGEL Cusco resolvió
suspender de sus funciones a la citada
directora

INGRESOS POR VACACIONES ÚTILES NO SE REGISTRA EN CAJA
DE II.EE

Fuente: Diario El Tiempo del Cusco 
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Mientras algunos ministros del gobierno de
Dina Boluarte minimizan la inseguridad
ciudadana, las denuncias por extorsión
continúan en aumento. Según cifras del
Ministerio Público, 22.835 casos de este delito
se registraron en el 2024 y alrededor de 800
se contabilizan en lo que va del año. Sin lugar
a dudas, los más afectados son los pequeños
negocios y los transportistas, cuyas pérdidas
económicas alcanzan niveles cada vez más
preocupantes.

Y es que se ha empezado a normalizar en
nuestro país el pago de cupos para trabajar.
Por ejemplo, en el mercado Monumental de
Puente Piedra, los delincuentes vienen
exigiendo a un distribuidor mayorista de
tubos de PVC la suma de S/30.000
mensuales. Para evitar alguna represalia en
su contra, el comerciante ha dejado de asistir
al centro de abastos y entrega la mercadería
en otro lugar.

“Él ha dicho que no puede venir porque se
siente amenazado. Incluso, su tienda donde
distribuye la ha cerrado. Ha cambiado de
domicilio, que es donde nosotros vamos a
recoger la mercadería. Además, tenemos dos
compañeros que trabajan en la venta de
máquinas, a quienes les piden S/5.000 o
S/6.000.”, contó a este medio Luis
Samanamud, vocero del mercado
Monumental de Puente Piedra.

Casos de este tipo siguen replicándose en el
rubro de los pequeños negocios. De acuerdo
con una investigación de Videnza Instituto, el
78% de los emprendimientos con puerta en la
calle ubicados en Lima Este, Centro y Sur
reportó haber sido víctima de algún tipo de
delito. Si nos referimos a los principales
problemas de Lima, el 65% de los
encuestados identifica que es la inseguridad
ciudadana. Le siguen las extorsiones o el
cobro de cupos con el 35%.

Por: Daniel Tapia, Dax Canchari -  Diario La República

Esta última actividad delictiva amenaza con
mayor recurrencia a bodegas, ferreterías,
barberías, minimarkets, puestos de mercado,
entre otros. Sus pérdidas económicas por
casos de extorsión en los dos últimos años
ascienden a un promedio de S/3.400. No
obstante, Nicolás Besich, coordinador general
de Videnza Instituto, refiere que existe una
dispersión grande ya que hay algunos
pequeños negocios que reportaban S/1.000
de afectación y otros montos cercanos a
S/7.000.

En total, la inseguridad ciudadana les cuesta
a los dueños de los pequeños negocios con
puerta a la calle S/456.000 diarios, teniendo
en cuenta que, entre los encuestados, el
promedio generado por el crimen y la
violencia es de S/1.284 por cada uno de estos
emprendimientos. Para hacer frente a esta
situación, las medidas preventivas más
comunes adoptadas por ellos son la
instalación de cámaras de seguridad,
alarmas, colocación de puertas de fierro y la
contratación de vigilancia privada.

“Respecto a las medidas que tienen costos
directos, en promedio se gasta alrededor de
S/970 en los dos últimos años, pero esto
puede ser variable, hasta llegar a montos de
S/5.000 de inversión. 

 Fecha: 10 de Febrero del  2025.

Pequeños negocios de Lima pierden un promedio de S/3.400 por
extorsiones y transportistas S/3.500 diarios

EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS, LA AFECTACIÓN PROMEDIO QUE GENERA ESTE DELITO A LOS PEQUEÑOS NEGOCIOS DE
LIMA ES SUPERIOR A LOS S/3.000 Y LAS PÉRDIDAS TOTALES POR INSEGURIDAD ASCIENDEN A S/456.000 DIARIOS,
SEGÚN ESTUDIO. MIENTRAS TANTO, LA CIT SEÑALA QUE LA EXTORSIÓN A TRANSPORTISTAS TIENE UN COSTO DE

S/105.000 MENSUALES. 

Fuente: Videnza Instituto - Diario La República 
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En cuanto a las medidas de reducción de
ventas, disminución de horarios y atender
con reja cerrada, algunos negocios dijeron en
entrevistas que podrían vender hasta 20%
más si atendieran a tiempo completo.”,
enfatizó.

Transportistas extorsionados en Lima

Ante la incapacidad del gobierno para
enfrentar la inseguridad ciudadana, un sector
de transportistas sigue movilizándose a la
espera de medidas urgentes. Y es que los
casos de extorsiones se mantienen al alza.
Según Martín Ojeda, director de la Cámara
Internacional de la Industria del Transporte
(CIT), el mecanismo del “falso chalequeo”, una
supuesta “protección” que permite a los
transportistas evadir operativos de control a
cambio de pagos mensuales, implica un
costo inicial que varía entre S/30.000 y
S/50.000.

A detalle, se calcula que una empresa
compuesta por 100 buses paga por vuelta y
media de cada unidad S/35, lo que representa
un costo diario total de S/3.500 y de S/105.000
mensuales. “Los extorsionadores se han
camuflado entre los controladores que
ustedes ven tirando datos a los buses
mientras circulan su ruta. Cobran entre S/0,30
y S/5 por kilómetro, según la cantidad de
unidades que tenga la empresa”, contó el
dueño de una empresa de transportes que
pidió el anonimato.

De acuerdo con la víctima, la situación
comenzó en paralelo al crecimiento de los
transportes informales en 2021, puesto que
contratan a extranjeros para que les den
protección semanalmente. A través de una
red de WhatsApp, avisaban de operativos de
la Autoridad de Transporte Urbano (ATU), y si
se veían afectados, estos salen en grupo de
hasta 50 personas atacando a los inspectores
“con machetes, palos y piedras”.

Fuente: Cámara Internacional de la Industria del Transporte  
(CIT) - Diario La República 

Ahora bien, de los 90 millones de pasajeros
transportados al año, cerca del 15% viaja en
unidades ilegales, reportó Ojeda. Se destaca
el caso de Huaycán (Ate), donde el precio del
pasaje aumentó un 20% debido a su dominio.
“En diciembre-enero se han registrado nueve
atentados contra 7 empresas formales, lo que
evidencia la falta de acción del Ejecutivo”,
subrayó el director de la CIT.

Medidas insuficientes contra la inseguridad
La extorsión a los pequeños negocios y a los
transportistas es un problema recurrente.
Obedece a factores estructurales y a
elementos tangibles como la existencia de un
mercado ilegal de armas o explosivos que las
hace accesibles para cometer estas fechorías.
Según Erika Solís, investigadora del
IDEHPUCP, las medidas del Ejecutivo para
contrarrestar este flagelo no han funcionado,
carecen de un enfoque integral y están
pensadas para responder a la percepción de
la población.

“A corto plazo se está apagando fuegos
mediáticos, pero no se está yendo al
problema estructural. Se tendría que destinar
presupuesto para buscar perfiles idóneos en
inteligencia, tanto operativa como policial.
Existe el Consejo Nacional de Seguridad
Ciudadana y el Consejo Nacional de Política
Criminal, pero te podría decir que no más de
dos veces se han reunido en el 2024. Ya de
por sí, se nota una voluntad política
deficiente”, indicó. [...]
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De enero a diciembre del 2024, las cajas
municipales de ahorro y crédito en el Perú,
brazo financiero de las micro y pequeñas
empresas (mypes), registraron un total de S/399
millones en sus ganancias, lo que implicó un
crecimiento de casi el 50% en comparación con
el año 2023 que obtuvieron S/266 millones.

"Es una recuperación en general por la
economía del 2024, que fue más estable que
años anteriores por el tema político. Eso ayuda a
la confianza de la gente, pero sin exagerar. Los
bancos han tenido unas muy buenas utilidades
también”, anotó el economista Jorge Luis Ojeda
a La República.

Según datos de la Superintendencia de Banca,
Seguros y AFP (SBS), de las 11 cajas municipales
que operan en el Perú, siete registraron un
aumento en sus utilidades netas, una disminuyó
y tres entidades sufrieron pérdidas por casi S/10
millones.

A criterio del economista Cesar Antúnez, los
factores clave que contribuyeron al buen
balance son “el aumento del crédito, la mejora
de ingresos financieros, la eficiencia de estas
instituciones para reducir los gastos
administrativos y la reducción de la tasa de
referencia”.

Las tres cajas que lideran en utilidades netas
En detalle, Caja Huancayo lideró el ranking de
ganancias con un incremento del 88,9%
respecto al 2023, tras alcanzar una utilidad de
S/124 millones. Además, desplazó al segundo
lugar a Caja Cusco (S/109 millones) que venía
encabezando la lista durante 11 meses
continuos. Esta entidad reportó un crecimiento
de 104%.

Cajas municipales ganan S/399 millones, pero tres arrastran
pérdidas y son observadas por la SBS

Para completar el podio, Caja Arequipa registró
un aumento del 36,7% en sus utilidades al
reportar S/101 millones. Y aunque Caja Piura
ocupó el cuarto puesto al registrar S/30 millones,
fue la entidad que más retrocedió con una caída
del 56% en sus ganancias.

Tres cajas municipales en rojo
En contraste, son tres las cajas municipales que
cerraron en rojo, y se ubican en los últimos
lugares del ranking. Estas son Caja del Santa,
que reportó una caída de 259% y sufrió un saldo
negativo de S/764 millones. En los últimos ocho
años, esta caja acumula cifras en rojo.

Le sigue Caja Paita, que registró una pérdida de
S/2 millones 842.000, y por último Maynas
reportó una contracción de S/6 millones, una
caída de 40% (En 2023 perdió S/10 millones).

“Estas tres cajas no están siendo eficientes. Al
disminuir su participación (del mercado
microfinanciero), pierden también su utilidad”,
apuntó Antúnez.

Un componente a considerar es el ratio capital
global, indicador que ayuda a evaluar si la
entidad tiene suficiente capital propio para
soportar sus riesgos y garantizar su estabilidad
financiera.

“Está aún elevado en 14%, el mínimo es 10%. Caja
Maynas todavía se puede recuperar, pero si
siguen teniendo pérdidas, sí influiría en su ratio”,
afianzó. En el caso de Caja del Santa, registró el
menor ratio de capital con 12,3%. Un principal
componente es el patrimonio efectivo.

SBS. Cajas de ahorro y crédito se recuperan al cierre del 2024 al crecer casi 50% frente a las utilidades del año
previo. Sin embargo, hay entidades en rojo con -S/10 millones. Expertos señalan que Maynas, Paita y Del Santa

son revisadas por la SBS.

Por: Aaron Ramos, Diario La República  Fecha: 11 de Febrero del  2025.
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“Es evidente que la SBS está revisando el
progreso de sus indicadores de gestión. Están
en un momento de observación, aunque de
momento no están para ser intervenidas”,
indicó Ojeda y agregó que la SBS revisa la
información que envían con mayor detalle
para ver si es que la tendencia empieza a
deteriorarse.

“La intervención es el último recurso como lo
que sucedió con Sullana en 2024, que tuvo
una cartera pesada que no se estaba
cobrando porque no supieron administrar”

Antúnez apunta que las tres cajas que hoy
reportan pérdidas han recibido observaciones
de la SBS, quien les ha pedido expedientes de
muestra. “Si siguen las pérdidas, seguirán las
visitas. Y esto podría derivar en una
intervención”. indicó.

Por su parte, las cajas Arequipa, Huancayo,
Piura y Cusco mantuvieron su liderazgo en el
mercado, al concentrar en conjunto el 82% de
la participación .

El índice de morosidad se incrementó al 6%
por la disminución en la capacidad de pagos
de los clientes. Según Ojeda, dicha tasa es
elevada y está por encima de la prepandemia.
“Debería estar en 3,5%”, acotó.

Las cajas municipales más afectadas por este
aumento son Paita, con el índice más alto
(9,8%), Maynas (9,3%) y Tacna, con una mora
de 8,8%.

Ratios más abajo figura Caja Arequipa con
5,4%, y el resto de cajas como Ica, Cusco,
Huancayo y Lima mantuvieron una
morosidad más baja, de 4%,lo que evidencia
eficiencia en la recuperación de los créditos.

Cajas rurales: seis años de pérdidas
Un panorama muy adverso lo tienen las cajas
rurales, que por sexto año consecutivo
registran pérdidas acumuladas de S/220
millones, indica el economista Cesar Antúnez.

Factores que explican el deterioro de los
resultados son el lento crecimiento de la
cartera de créditos, que es la principal fuente
de ingresos de estas cajas, y los gastos
administrativos, que incluyen los costos
operativos y de personal, que aumentaron un
4,1%.

En la otra orilla del sistema financiero, los
bancos tuvieron utilidades récord al alcanzar
S/10.325 millones,12% más que 2023. Lidera el
BCP con S/5.216 millones y le sigue BBVA con
1.886 millones, según datos de la SBS

Fuente: SBS
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La expansión de las billeteras electrónicas en el
país ha transformado la manera en que los
peruanos realizan transacciones financieras,
impulsada por la digitalización acelerada
durante la pandemia y la necesidad de
soluciones para lograr la inclusión y acceso al
sistema financiero. Dicha tendencia ha llevado
que al menos 10.7 millones de peruanos de
entre 18 y 55 años estén usando estas
plataformas, siendo Yape y Plin los principales
protagonistas en esta industria, según un
estudio de Flanqueo. ¿Cuánto mueve este
mercado y en qué situaciones se usa?

De acuerdo con el reporte, el mercado de
billeteras electrónicas casi se ha duplicado en
los últimos dos años. Y es que, luego que en el
2022 se estimara un movimiento de S/900
millones, en el 2024 habría llegado a los S/1,500
millones en transacciones de todo tipo a nivel
nacional. Para el cierre de este 2025, se prevén
operaciones por un monto de S/2,000 millones,
con un ritmo de crecimiento no menor de 12%
para los próximos años. Si bien el mercado de
Lima representa el 70% del movimiento, Javier
Quiñones, gerente general de Flanqueo, indicó
que el mayor crecimiento en volumen se estaría
registrando en provincia con un 50% anual,
mientras que el avance en la capital sería de al
menos 20%. Dicha tendencia respondería a que
el interior del país está en un proceso de
adaptación hacia estas billeteras electrónicas,
pues la mayoría de las transacciones en
provincias aún son en efectivo.

Frecuencia de uso y tickets 
Según el sondeo, el 46% o uno de cada dos
peruanos utiliza al menos una billetera
electrónica de manera diaria y el 40% lo hace de
tres a cinco veces por semana; mientras que el
14% utiliza esta herramienta de una a dos veces
semanal.
El mayor uso de billeteras electrónicas en el
Perú se realiza para compras en tiendas con
una preferencia del 78%, seguido del pago de
servicios (70%), transferencias (46%), recarga de
celulares (40%) y pago de impuestos (10%). Ante
esos hábitos,

Por:  CHRISTIAN ALCALÁ - Diario Gestión Fecha: 10 de Febrero del 2025

Billeteras electrónicas en Perú moverían s/ 2000 millones en 2025
Al menos 10.7 millones de peruanos de entre 18 y 55 años ya usan esas plata-formas. El 46% las

emplea todos los días. Utilización se enfoca en compras en tiendas (78%). El 60% de usuarios mueve
entre S/101 y S/400 a la semana en esas aplicaciones.

Quiñones considera que la comunicación
respecto a los usos debería mejorarse para que
es tas funcionalidades puedan masificarse.

"La mayoría de entrevistados considera que
Yape o Plin se usa netamente para
transacciones, muchos ignoran que sirve para
pagar servicios e incluso impuestos. En el Perú
lo que más existen son microempresarios; se
debería dejar de usar agentes u oficinas del
Banco de la Nación para el pago del RUS, que es
el sistema tributario más usado por
emprendedores y microempresarios del país. El
objetivo es masificarlo", anotó. Respecto a los
montos semanales de transacciones que
realizan por medio de las billeteras electrónicas,
el 60% expresa que mueve entre S/101 y S/400,
mientras que el 34% utiliza menos de S/100, y
solo el 6% destina más de S/400. Para Quiñones,
habría un mayor ticket si el límite de
transacciones diarias subiría de S/2,000 a
S/4,000.

"El límite de los S/2,000 frente a una transacción
bancaria está muy por debajo. Es decir, un
comerciante no lo verá como una opción, pero
si fuera más alta cambiaría a nivel nacional,
porque lo usarían y daría opción de competir
con las transacciones bancarias que tenemos a
la mano e incluso la banca móvil, donde no hay
límites prácticamente", sostiene.

Frente a otras alternativas de pago que podrían
sustituir a las billeteras electrónicas, el 76%
tiene como opción el efectivo y el 68% la tarjeta
de débito. La encuesta fue aplicada a hombres
y mujeres de entre 18 y 55 años del NSEA, By С,
considerando una muestra de 300 personas
que usan billeteras electrónicas, del 1 al 10 de
diciembre del 2024,
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La Comisión Europea señaló que la
imposición de aranceles como pretende el
presidente de EE.UU., Donald Trump, "sería
ilegal y económicamente contraproducente",
pero Bruselas evitó hacer una evaluación
definitiva ante la ausencia de notificación
oficial por parte de la nueva Administración
estadounidense.

"La imposición de aranceles sería ilegal y
económicamente contraproducente,
especialmente considerando las cadenas de
producción profundamente integradas que la
Unión Europea (UE) y Estados Unidos han
establecido a través del comercio e inversión
transatlánticos", indicó la CE en un
comunicado.

El Ejecutivo europeo agregó que "la UE no ve
ninguna justificación para la imposición de
aranceles sobre sus exportaciones" y que
reaccionará "para proteger los intereses de
las empresas, los trabajadores y los
consumidores europeos frente a medidas
injustificadas".

Bruselas afirmó, en su breve nota, que "los
aranceles generan incertidumbre económica
y afectan la eficiencia e integración de los
mercados globales".

En todo caso, la Comisión subrayó que no ha
recibido por ahora "ninguna notificación
oficial sobre la imposición de aranceles
adicionales a los productos de la UE".

Señaló además que "los aranceles son, en
esencia, impuestos" y "al imponerlos, EE.UU.
estaría gravando a sus propios ciudadanos,
aumentando los costos para las empresas y
fomentando la inflación".

Por: El Mundo Fecha: 10 de Febrero del 2025

Europa, en alerta ante los posibles aranceles de Trump

"Tomaremos las medidas necesarias"

En todo caso, la Comisión subrayó que no ha
recibido por ahora "ninguna notificación
oficial sobre la imposición de aranceles
adicionales a los productos de la UE".

La comunicación de la CE llega después de
que Trump anunciara este domingo que
impondría aranceles del 25 % al acero y al
aluminio que entra en Estados Unidos, una
medida que ya tomó durante su primer
mandato para proteger la industria de su país
en esos dominios.
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"Esto lo cambia todo", soltó el geólogo Li Wei
cuando su equipo examinó a mediados de
enero en Yunnan, una provincia al sur de
China, el depósito de tierras raras más grande
que se había descubierto desde la década de
1960. Se trataba de una enorme mina con
470.000 toneladas de minerales críticos con
un valor de 216.000 millones de euros.

En el yacimiento se encontró praseodimio,
neodimio, disprosio y terbio, elementos
vitales para la tecnología moderna que
alimentan desde teléfonos inteligentes,
semiconductores y baterías para vehículos
eléctricos, hasta aviones de combate F-35,
drones, turbinas eólicas, sistemas de radar y
reactores nucleares. Son algunos de los
recursos más buscados del planeta.

"China está ahora incluso mejor posicionada
para controlar la oferta global y satisfacer la
creciente demanda", explicaba Li, del Servicio
Geológico del Ministerio de Recursos
Naturales de China, en referencia a que el
descubrimiento en Yunnan fortalecía el
control de su país sobre las importantes
cadenas de suministro globales de tierras
raras, un grupo que forman 17 metales que
abundan -a pesar de su nombre- en la
superficie de la Tierra, la mayoría de ellos
metales pesados. Son los mismos que ahora
han entrado de lleno en la nueva guerra
comercial iniciada por el presidente
estadounidense Donald Trump.

"China no solo domina la extracción de tierras
raras, sino también su procesamiento y
refinamiento. Este control le otorga una
posición estratégica en la cadena de
suministro global", sentenciaba el geólogo.
China posee el 60% de las reservas de tierras
raras del mundo (alrededor de 44 millones de
toneladas de depósitos) y procesa el 90%, lo
que convierte al gigante asiático en un 

Por: Lucas de la Cal - EL MUNDO

Cómo China utiliza su poder sobre los minerales críticos que el
mundo tecnológico necesita como arma frente a la guerra

arancelaria de Trump

eslabón crucial en las vulnerables cadenas de
suministro estadounidenses (y de todo
Occidente) de alta tecnología, equipamiento
militar, vehículos o robótica.

"El descubrimiento del yacimiento de Yunnan
es muy significativo para fortalecer la ventaja
de China en recursos de tierras raras, mejorar la
cadena industrial y consolidar aún más el
dominio estratégico de China sobre estos
recursos", afirmaban en un comunicado las
autoridades chinas, que también explicaron
que los investigadores habían desarrollado una
técnica pionera más sostenible para aumentar
la producción de tierras raras. Esta se basa en
campos eléctricos formados por electrodos
que reduce el tiempo de extracción y el uso de
energía. Además, se limita las emisiones
nocivas que provoca la minería convencional,
donde se usan sobre el suelo grandes
cantidades de soluciones concentradas de sal
de amonio para recuperar los minerales.

El año pasado, como respuesta a la cruzada
tecnológica de la anterior administración
Biden para frenar la venta de chips avanzados
a los competidores chinos, en Pekín
prohibieron las exportaciones a EEUU de tres
metales, el galio, germanio y antimonio. La lista
engordó la semana pasada, cuando las
autoridades chinas aprobaron nuevas
restricciones a las importaciones de cinco
minerales críticos (tungsteno, telurio, bismuto,
indio y molibdeno) después de que entrara en
vigor un arancel adicional del 10% a los
productos chinos que había anunciado el
Gobierno de Trump. Aunque desde
Washington apuntaron que algunas de estas
nuevas restricciones no representan una
amenaza seria porque EEUU es un importante
productor de metales como el molibdeno, que
se utiliza para hacer que el acero sea más
resistente.

Pekín emplea su control sobre la cadena de suministro de las materias primas tecnológicas para
contrarrestar la agresividad de Estados Unidos

 Fecha: 11 de Febrero del  2025.
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Según un informe de Frank Umbach, un
investigador de seguridad energética de la
Universidad de Bonn (Alemania), EEUU
depende de China para el 60% de su
suministro de materias primas críticas, claves
para continuar desarrollando armamento
avanzado. Esto conduce a que muchos
expertos señalen que se trata de un punto
débil donde Pekín puede hacer mucho daño a
la primera economía mundial si Trump decide
continuar golpeando primero con su guerra
comercial.

China ha utilizado en varias ocasiones su
dominio en el mercado de tierras raras como
herramienta en disputas comerciales. Por
ejemplo, en 2010, redujo las exportaciones de
minerales a Japón durante una disputa
territorial, lo que generó preocupación global
sobre la seguridad del suministro global.
En este frente de las tierras raras entra en
juego uno de los últimos reclamos de Trump:
Groenlandia, el duodécimo territorio más
grande del mundo, dos millones de kilómetros
cuadrados de roca y hielo donde apenas viven
56.000 personas, lo que convierte a este
territorio danés en el menos densamente
poblado del planeta.

Que Groenlandia se haya convertido en el
objetivo de Trump tiene mucho que ver con su
posición geográfica como paso clave para
controlar las rutas comerciales que se están
abriendo ahora en el Ártico por el deshielo, una
partida en la que juega China. Pero
Groenlandia también es una pieza codiciada
porque se trata de un lugar rico en los tan
demandados minerales críticos.
Según un informe que publicó en 2024 The
Economist, la isla tiene grandes depósitos de
estos minerales. El año pasado, funcionarios
estadounidenses presionaron al desarrollador
del mayor depósito de tierras raras de
Groenlandia para que no permitiera la
explotación a ninguna empresa vinculada con
China.
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Los avances de DeepSeek conmocionaron los
mercados bursátiles mundiales y a los actores
de la IA. Ahora, su influencia se está
extendiendo rápidamente en China, donde
algunas de las mayores empresas
tecnológicas, muchas de las cuales habían
estado desarrollando sus propios chatbots, se
apresuran a incorporar el modelo de código
abierto a sus propios servicios.

A principios de febrero, el gigante de las
telecomunicaciones Huawei declaró que
ejecutaría DeepSeek en su propio hardware
informático, compuesto por sus procesadores
Ascend, de producción nacional.

Algunos observadores de la IA saludaron este
hecho como un punto de inflexión, ya que
demuestra que un modelo de alto
rendimiento como DeepSeek ya no necesita
los chips más potentes de Nvidia para
funcionar.

“Esta asociación desafía las sanciones de
EE.UU. al demostrar que China puede ofrecer
un rendimiento de IA competitivo a nivel
mundial utilizando hardware y software de IA
desarrollados internamente, sustituyendo los
chips Nvidia por chips Ascend”, escribieron
los analistas de Bernstein, una firma de
inversión e investigación, en una nota a
principios de este mes.

A partir de finales de 2022, la administración
Biden impuso varias rondas de controles de
exportación a China en un esfuerzo por privar
al país de la tecnología que Washington teme
que Beijing pueda utilizar para fabricar la
próxima generación de armas y sistemas de
IA. Pero el éxito del último modelo de IA R1 de
DeepSeek, que se dice que se entrena a una
fracción del coste de jugadores establecidos
como ChatGPT, desafió la suposición de que
cortar el acceso a chips avanzados podría
frenar con éxito el progreso de China.

Por: John Liu, CNN

DeepSeek no solo trastornó OpenAI. Los gigantes tecnológicos
chinos también se vieron afectados

 Fecha: 11 de Febrero del  2025.

Tal es la fama de DeepSeek que los
principales fabricantes chinos de chips de IA –
como Moore Threads, Enflame, respaldada
por Tencent, Kunlunxin de Baidu y Hygon
Information Technology– también
anunciaron su apoyo a la empresa,
ejecutando el modelo de IA en sus propios
chips informáticos.

Más allá de los chips
Además de los fabricantes de chips, las ramas
de nube de las principales empresas
tecnológicas chinas también se apresuraron
a incorporar la tecnología de DeepSeek a sus
ofertas.
Alibaba, Tencent, Baidu y Bytedance, matriz
de TikTok, anunciaron que habían puesto el
servicio de Deepseek a disposición de los
usuarios a través de sus plataformas en la
nube. Los tres principales operadores de
telecomunicaciones del país, junto con el
fabricante de electrónica Lenovo y la marca
de automóviles Geely, también adoptaron
DeepSeek en sus plataformas y productos en
la nube. [...]

A la cabeza
Deepseek, la startup con sede en Hangzhou
fundada en 2023, causó sensación en todo el
mundo el mes pasado cuando lanzó su nuevo
modelo de IA.
Su aplicación AI Assistant encabezó
rápidamente las listas de descargas
mundiales, superando a ChatGPT a finales de
enero. A los 20 días de su lanzamiento, sus
usuarios activos diarios superaron los 22
millones, según los medios estatales.
Su éxito catapultó a su fundador, Liang
Wenfeng, a las filas de los héroes nacionales.
A pesar del optimismo, los analistas advierten
de que sigue habiendo cuellos de botella en
el desarrollo de chips de inteligencia artificial
en China debido a las restricciones a la
exportación impuestas por Estados Unidos.
[...]

https://www.cls.cn/detail/1934968


De nada sirve recavar información alrededor
de la minería ilegal para combatirla si no se
concretan en hechos, señala el gerente
general del Instituto Peruano de Economía
(IPE), Carlos Gallardo. En diálogo con Correo
dijo que la reducción de hasta casi 40% del
presupuesto se refleja en una menor
intervención policial militar contra esta
actividad ilícita.

¿La minería ilegal está ganando espacio a
pesar de que se la vincula con el crimen
organizado?

Existe la Comisión Multisectorial para la
formalización minera, pero más allá de hablar
a quiénes involucrar en esta lucha, la clave es
qué acciones tomar, si estarán vinculadas a
un presupuesto, si la estrategia tendrá
acciones concretas y plazos para verificar si se
avanza o no en su cumplimiento. De nada
sirve que se sienten a conversar, se necesitan
acciones, hitos concretos vinculados a
presupuesto. La Comisión Multisectorial tiene
dos o tres personas, en PCM no hay un gran
presupuesto para combatir la minería ilegal.
El presupuesto que tenía se ha reducido casi
40% en términos reales.

¿La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y
la Sunat?
El mayor rol que pueden tener la Sunat, la UIF
y la Sucamec es de inteligencia. ¿Qué
hacemos con los informes de la UIF que
reportan miles de millones de transacciones
sospechosas? ¿Cuántas personas tenemos
presas? ¿Cuántas organizaciones delictivas se
han eliminado? O de la información que tiene
la Sunat. De nada sirve detener camiones con
insumos químicos no registrados. Pero, ¿de
dónde salieron los insumos químicos, los 

explosivos? ¿Quién les está pagando?
¿Dónde se están almacenando?¿Quiénes son
los intermediarios? Si no enfocamos un
trabajo de inteligencia, se celebrará por nada.

¿Que los informes no se queden en los
papeles?

Urge que se hagan acciones de interdicción
de forma consistente. La última fue en 2019,
con la operación Mercurio (control policial y
militar contra el tráfico de mercurio en Madre
de Dios). Desde entonces el presupuesto se
ha reducido y no hay intervenciones de
envergadura. También es importante la
información que se recava alrededor de toda
la cadena involucrada en esta actividad, pero
¿qué se ha hecho con ella? Se necesita
presupuesto para aprovechar la información
y trabajarla con inteligencia militar y policial.

¿Falta una estrategia integral?

Coincido que es necesario una estrategia
integral. El IPE presentó una estrategia
integral de seis acciones. El Reinfo (Registro
Integral de Formalización Minera) es una
parte; la Comisión Multisectorial es otra parte.
Se debe hacer interdicciones de forma
consistente, utilizando más inteligencia. Se
tiene que finalizar al Reinfo, se necesita un
proceso de formalización con un
acompañamiento adecuado. Tercero, se
necesita aplicar una trazabilidad, tenemos el
REPCO (Registro Especial de
Comercializadores y Procesadores de Oro) y
se sabe que hay 12 mil procesadoras. La
fiscalización en la cadena de exportación
debe empezar por estas plantas. El IPE
estima que en 2024, Perú exportó cerca de 92
toneladas de oro ilegal, casi 20% más de 

Por: Carlos Gallardo Torres
Gerente General del IPE
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Falta presupuesto para luchar contra la
minería ilegal

No solo se trata de poner más entidades en la Comisión Multisectorial, sino que se debe
ejecutar lo que recomiendan los informes que puedan presentar la UIF y la Sunat, señala

economista del Instituto Peruano de Economía
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nuestro estimado para el 2023 (77 toneladas).
Equivale a $7,000 millones, 46% más que en
2023 (por mayores precios). Estos montos no
consideran lo que sale por contrabando por
Bolivia, no tenemos un estimado.

¿Otras propuestas?
La cuarta tiene que ver con actividades
productivas alternativas, parecidas a Devida,
que trabajan para reemplazar el cultivo de
coca por otros productos rentables, como
café. No se trata de cerrar la actividad con la
cual miles de mineros artesanales e
informales se ganan el sustento, sino se trata
de acompañarlos, plantear actividades
alternativas viables, el Estado tiene que llegar
con servicios. Las últimas dos tienen que ver
con la Comisión Multisectorial, que debe
tener estrategia con acciones concretas, con
presupuesto. El problema es que no hay
acuerdos para endurecer los requisitos que
aseguren que el oro que se recibe es legal.

EI proceso de innovación en el mundo sigue
sorprendiéndonos. La irrupción del modelo de
inteligencia artificial (IA) de la startup china
DeepSeek ha acelerado el futuro de la IA y,
con ello, el de la humanidad. Cuatro aspectos
destacan en este hito: (i) DeepSeek es un
modelo de IA de código abierto, permitiendo
que cualquiera lo programe y mejore; (ii) ha
reducido el uso de Unidades de
Procesamiento Gráfico (GPU) a solo una
quinta parte de lo que emplea OpenAI
(ChatGPT), afectando al principal productor
estadounidense, Nvidia; (iii) se ha desarrollado
con una inversión de apenas US$6 millones,
en contraste con los US$ 13 mil millones de 

OpenAI; y (iv) ha surgido en China,
desafiando el dominio estadounidense,
incluso frente al proyecto Stargate de IA, que
prevé invertir US$ 500 mil millones.

La innovación, entendida como la creación y
mejora de productos, servicios o procesos, es
un fenómeno relativamente reciente en la
historia humana. Según Angus Maddison, el
verdadero salto innovador global ocurrió en
los últimos 200 años, cuando el PBI per
cápita real se multiplicó por treinta, mientras
que en los mil años previos apenas cambió.
Esta aceleración del crecimiento sólo fue
posible, de acuerdo con Joseph Schumpeter, 

Por: David Tuesta
Presidente del Consejo Privado de Competitividad

Lecciones de economía desde la
inteligencia artificial

Aunque Deep Seek haga que cada tarea de IA consuma menos energía y requiera menos GPU
individualmente, el crecimiento del sector podría generar un aumento global en la demanda

de estos procesadores



22 Colegio de Economistas del Cusco Opinion

a un proceso de "destrucción creativa", donde
nuevas tecnologías reemplazan a las
anteriores a través de la difusión de ideas y el
fortalecimiento de las instituciones que
protegen los derechos de propiedad. En este
caso, DeepSeek parece haber acelerado
todavía más este proceso de destrucción, no
solo por su mayor eficiencia, sino por haber
democratizado el acceso mediante el código
abierto, eliminando una barrera de mercado
significativa.

La llegada de DeepSeek también pone en
evidencia un concepto clave de organización
industrial discutido por el economista francés
Philippe Aghion: "El hambre despierta la
necesidad". Una estrategia frecuente de los
monopolios es restringir el acceso a insumos
clave para evitar la competencia. En el 2022,
Estados Unidos impuso severas restricciones
a la venta de GPU a China, especialmente los
modelos NVidia A100 y H100, esenciales para
entrenar modelos avanzados de IA. Sin
embargo, la necesidad impulsó la creatividad:
varias empresas chinas desarrollaron
métodos alternativos para obtener GPU
avanzadas y optimizar su uso. Ahora, la
pregunta es si China podrá producir mejores
GPU que Nvidia.

Pero, ¿Qué implica este cambio para el
futuro? ¿Significa que la mayor eficiencia de
DeepSeek condena a OpenAl y Nvidia a la
desaparición? No necesariamente. William
Stanley Jevons, fundador de la escuela
marginalista, planteó la "Paradoja de Jevons",
según la cual, cuando mejora la eficiencia en
el uso de un recurso, su consumo total tiende
a aumentar en lugar de reducirse. Durante la
Revolución Industrial, por ejemplo, la mayor
eficiencia de las máquinas de vapor no
disminuyó el consumo de carbón en el Reino
Unido; al contrario, lo hizo más asequible, lo
que llevó a un aumento drástico en su
demanda.

Siguiendo esta lógica, podría pensarse que
una mayor eficiencia en el uso de GPU
reduciría la demanda total de estos
procesadores. No obstante, lo más probable
es que la reducción en el costo del cómputo 

en IA haga que el entrenamiento de modelos
avanzados sea más accesible. Esto, a su vez,
podría provocar un auge en la cantidad de
aplicaciones de IA, aumentando la demanda
agregada de GPU. En otras palabras, aunque
DeepSeek haga que cada tarea de IA
consuma menos energía y requiera menos
GPU individualmente, el crecimiento del
sector podría generar un aumento global en
la demanda de estos procesadores.

El caso de DeepSeek también refleja cómo la
competencia y las restricciones pueden
acelerar la innovación de maneras
inesperadas. En economía, el concepto de
"destrucción creativa" sugiere que las
empresas establecidas no necesariamente
desaparecen, sino que deben reinventarse.
OpenAl y Nvidia enfrentarán el reto de
adaptarse a un ecosistema donde la
eficiencia no implica obsolescencia, sino
reorientación. Esto puede llevar a nuevas
estrategias en la industria, como desarrollos
en hardware específico o nuevos modelos de
negocios en IA.

Además, el avance de la IA plantea preguntas
sobre la distribución del poder tecnológico
global. China ha demostrado que, a pesar de
las restricciones impuestas, puede competir
en la vanguardia de la IA con modelos
eficientes y accesibles. Esto desafía el
dominio histórico de Estados Unidos en el
sector tecnológico y podría reconfigurar la
estructura de innovación mundial en los
próximos años.

En definitiva, la evolución de la IA confirma
que la innovación es un proceso dinámico e
impredecible. La aparición de DeepSeek no
solo ha desafiado a los líderes del mercado,
sino que también ha puesto en evidencia
cómo las restricciones pueden estimular el
ingenio y la creatividad. Si la Paradoja de
Jevons se cumple, el impacto de DeepSeek
podría traducirse en un auge en el uso de la
IA, ampliando sus aplicaciones y su influencia
en la economía global. Lo que es seguro es
que estamos presenciando un punto de
inflexión en la historia de la inteligencia
artificial y la innovación tecnológica.
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Además, las APP enfrentan mayores
dificultades de financiamiento. Debido a los
siete retiros extraordinarios del sistema
privado de pensiones, las AFP ajustaron sus
carteras hacia activos más líquidos,
reduciendo sus inversiones en proyectos APP
en 70% entre 2019 y 2024, equivalente a más
de US$ 10 mil millones. Esta disminución
representa un riesgo para la inversión vía APP
y puede encarecer el costo de proyectos
futuros.

Cierre de brechas

La planificación temprana de los procesos de
APP es fundamental para garantizar su
eficiencia, así como la continuidad y mejora
de los servicios que prestan. Ante el próximo
vencimiento de los contratos de concesión, es
clave fortalecer el marco regulatorio para
generar un entorno más atractivo para la
inversión privada. Un mayor despliegue de
esta última resulta indispensable para que el
Perú retome una senda de crecimiento
sostenido y continúe expandiendo su
infraestructura orientada al cierre de brechas.
Esto requiere procesos más eficientes y
transparentes.



CUMPLEAÑOS DE NUESTROS COLEGIADOS DEL MES DE FEBRERO

Colegio de Economistas del Cusco EL CEC CELEBRA

El Decano Abel Gonzales Boza y el Consejo Directivo envían un cordial saludo a los economistas
que celebran su cumpleaños en febrero de 2025, deseándoles muchos éxitos en su trayectoria
profesional y en su contribución al desarrollo del país, especialmente en la región del Cusco. ¡Feliz
cumpleaños y no dejen de participar para celebrar su día con nosotros!

Colegiados que cumplen años del 11 al 17 de febrero:

INGRID  GOMEZ  CRUZ
ANIBAL FAUSTO MELO CCANSAYA
NESTOR RODRIGO JORDÁN  RAMOS
SAUL NINA MIRANDA
YULI KATERIN ZAMALLOA PILCO
OLIMPIA CARPIO CHAVEZ
YANET HERMOZA  QUISPITUPA
LOURDES MAGALY  ZAMALLOA  PUMA
ARELI   BERRIO GOMEZ
AMMI PRESA  POMPILLA
ANIBAL MAMANI HUILLCA
DIANA AGUILAR SANTA CRUZ
OSCAR RODRIGO MORENO BOLIVAR
EDUARDO LOPEZ - ARANGUREN VELARDE
PERCY ELVIS QUISPE CHOQUENAIRA
MARIELA CANALES INFANZÓN
LUIS EDUARDO CALDERÓN CANTO
MARILIA INGRID UNUYSONCCO VILLENA
BENIGNO SOTO QUISPE
FEDRA FUENTES CHAVEZ
REINHARD WILLIAN VILLCA GUZMAN
ELADIO FERRER NINA PHUTURI
SANDRA PAOLA MIRANDA CEVALLOS
SUSAN CAROL CABALLERO PINEDO
RUBEN AIMITUMA CHOQUE
LISETH DIANA ALCAZAR HOLGUIN
DARLIX JULIAN BAEZ NAVARRETE
ROY DANNY HANCCO ÑAHUI
DAVID ABNER DELGADO ALARCON
HENRRY EUGENIO HUAMANI PRUDENCIO
BEATRIZ ALEJANDRA ACUÑA CHARALLA
YESCENIA BUSTAMANTE DUEÑAS
GABRIELA CAROLINA ACURIO HUAMAN

OEULOGIO EDILBERTO JARA  LUNA
HERLINDA  CÁRDENAS  PAREDES
GINA CONSUELO GALVEZ  TRELLES
WALTER  VALDERRAMA  FLORES
OSCAR MIGUEL  MONZÓN  ORJEDA
JUVENAL  QUISPE  PUMA
GLORIA VALENTINA  NINA  MONTIEL
SALUSTIO ALEJANDRO  OTAZÚ  MORANTE
RÓMULO GALLEGOS LUZA
GUIDO DELGADO  CHIRINOS
VALENTIN HUAMAN LLASAC
RAMON CRATON VILLAVICENCIO MERINO
CLAUDIO ERNESTO MEDINA SANGA
DAMBERT ZAMALLOA CUSI
ROSALBINA CAUSTO CUMPA
RICHAR VIDAL GARCÍA  RÍOS
JOSE ROSENDO CALDERÓN PACOHUANCA
VITO JULIO CABALLERO VILLENA
PADY ANEL OLIVERA ZURITA
ALESSANDRA VELASQUEZ CRUZ
DANNY DARYL ENRIQUEZ MUÑOZ
I
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